

## DEPENDENCIA POLITICA Y COLONIALISMO: IDEOLOGICA INDEPENDENTISTA Y LUCHA DE CLASES EN BELICE

*Gabriel Aguilera Peralta*

El territorio de Belice, aunque ubicado geográficamente en el área de Centroamérica, no ha sido hasta el momento incluido en los estudios generales de ciencia social sobre el Istmo. La razón para ello está en que los antecedentes históricos de su formación como nación, su estructura cultural y socio-económica, difieren de los restantes países centroamericanos y se asemejan a las nuevas naciones del caribe que fueron también colonias británicas.

Creemos sin embargo, que el análisis regional debe incluir ya a Belice, debido al posible acceso de esa nación a su independencia política formal y a la posibilidad de su vinculación. A un nivel aún no establecido, a los estados centroamericanos.

En el presente trabajo se plantean hipótesis y áreas de trabajo para una investigación que tendrá como objetivo analizar el origen y situación actual de la estructura de clases en Belice y la incidencia de la misma en el proyecto de independencia nacional.

La ausencia de estudios anteriores sobre el tema y la escases de documentación disponible explican el carácter preliminar de estas notas, que el autor está presto a revisar si se presentan aportes nuevos. Varias áreas importantes se dejan sin trabajar por los problemas mencionados, particularmente la precisión del volumen, características y áreas de la inversión de las compañías transnacionales.

En este trabajo se ha optado por no incorporar al texto el material estadístico de apoyo, el cual se incluye en forma de cuadros anexos.

El autor consigna su agradecimiento a Roberto Carpio Nicolle, quien le facilitó los originales de su libro: "Hacia donde va Belice", a Enrique Torres Lezama, quien obtuvo algunas de las tablas estadísticas anexas y a Manolo García García, quien proporcionó los textos de los manifiestos del PUP y del discurso de Assad Shoman.

---

\* Investigador de la Universidad de San Carlos de Guatemala.

## 1. EL ORIGEN DE LA ESTRUCTURA DE CLASES EN BELICE

### 1.1. Del Siglo XVII al Siglo XIX

Es sabido que los primitivos ocupantes europeos de Belice fueron bucaneros ingleses y escoceses, que al instalarse definitivamente se dedicaron al corte y exportación del palo de tinte. No se tienen referencias de que en la región que ellos ocuparon, que comprende solamente una parte del actual territorio de Belice, haya existido población autóctona, de suerte que la necesaria mano de obra fue confiada a negros de origen africano, los cuales eran comprados principalmente en las colonias británicas del mar caribe, como Jamaica.

De suerte que es fácil identificar la estructura de clases primaria de Belice; por una parte súbditos británicos dedicados a la explotación forestal y propietarios de mano de obra esclava. Por otra parte negros de origen africano en situación de esclavitud. Esa constatación podía llevar a la afirmación del carácter "esclavista" del modo de producción que se dio en la época primaria de la colonización británica. Sin embargo existen detalles que deben tomarse en cuenta. Los colonos británicos, aunque explotaban áreas delimitadas de tierra, no constituían unidades productivas en base a fincas o haciendas dedicadas a la producción agrícola, como fue el caso en islas del caribe, sino en base a las llamadas "labores" o campamentos madereros ubicados en medio de la selva. En ellos vivían los esclavos bajo la dirección de capataces y durante la época seca construían sendas, ubicaban y derribaban los árboles; posteriormente al llegar el invierno y crecerse los ríos, los troncos eran transportados por esa vía fluvial hacia Belice, único puerto. Mientras se explotó el "palo de tinte" las "labores" se instalaban en medio de bosques de ese árbol, pero al pasarse a la explotación fundamental de la caoba, el radio de acción de las labores se expandió en la búsqueda de las caobas aisladas. Es de notarse que la explotación era dependiente de la existencia de corrientes fluviales, de las cuales no podían alejarse mucho (1).

El largo aislamiento de los esclavos y la relativa facilidad con que podían fugarse a la selva, hizo que las características de la relación esclavista fueran atenuadas en comparación con otras partes del continente. Así se dio la situación de que los esclavos tenían a su disposición un día libre por semana y una especie de "vacaciones" consistentes en tres semanas de libertad por año. En ese período los mencionados negros podían seguir trabajando para sus amos a cambio de salario o podían dedicarse al cultivo de pequeñas huertas, especialmente del llamado "arroz de pantano". Esos cultivos eran importantes por la no existencia de agricultura en la colonia y contribuían al mantenimiento de los residentes de las labores. Los cronistas relatan también que el número de esclavos manumitidos era relativamente alto y ellos entraban, a veces como artesanos, en relaciones asalariadas con sus antiguos patrones (2).

Los relatos históricos no nos hablan más que esporádicamente de la resistencia que los negros esclavizados habrán opuesto a sus amos; sabemos únicamente que en determinados momentos el número de esclavos fugitivos y que habían constituido comunidades de "cimarrones" en la selva eran considerables y que sus correrías obligó a expediciones punitivas (3).

Analicemos ahora las características de la clase dominante primaria de Belice. Los colonos ¿eran una clase esclavista? debe notarse que su base de extracción de plusvalía incluía actividades agrícolas: corte de madera; semi-industriales: procesamiento primario de la misma y comercial: exportación de las trozas. Generalmente las mismas personas estaban involucradas en las tres operaciones, pero al correr del tiempo se fue diferenciando una fracción de comerciantes, dedicados exclusivamente a la exportación de madera, a la importación de los bienes necesarios para la colonia y a la reexportación fraudulenta (por contrabando) de mercaderías europeas a Centroamérica. Al parecer estas fueron las dos fracciones de la clase dominante durante el período colonial: propietarios de tierras y explotadores de maderas y propietarios de representaciones de casas comerciales, exportadoras-importadoras. Los individuos de estas fracciones residían exclusivamente en la ciudad de Belice y tenían algunas diferencias entre sí. Como cuerpo represivo servían pequeños destacamentos militares británicos, reforzados posteriormente con unidades negras integradas con reclutas africanos, los cuales mantenían una situación de distanciamiento respecto a los negros de origen beliceño (4).

### 1.2. Durante el Siglo XIX

La independencia de Centroamérica y la abolición de la esclavitud en esa región aceleró la tendencia de los esclavos de Belice a fugarse hacia el Petén y Guatemala, creando una situación insostenible a la clase dominante. En un principio se intentó forzar a Centroamérica a regresar los esclavos fugados, para lo cual se llegó a enviar una comisión de magistrados a Guatemala (5) para posteriormente decretarse también en Belice la manumisión de todos los esclavos en el año de 1834 (6).

Las relaciones de producción cambiaron consecuentemente. Los negros en gran mayoría siguieron trabajando en las labores, esta vez como mano de obra asalariada. La costumbre era contratarse para trabajar de 9 a 11 meses por año, para lo cual durante el mes de diciembre se reunían en Belice trabajadores y empleadores para celebrar los respectivos contratos. Generalmente se hacían a los negros pagos en metálico y en especie por adelantado, siendo usual que durante los carnavales de fin de año los trabajadores gastaran los adelantos, quedando en deuda con sus contratistas (7). A partir de esta época se inician los cambios en la etnia de la clase dominada, al registrarse cierta inmigración de indios Misquitos de la costa atlántica de Centroamérica para trabajar también como madereros (8).

Nuevamente no es fácil caracterizar el modo de producción imperante después de la manumisión de los esclavos. ¿Habría elementos de servidumbre semi-feudal por el sistema de deudas? A la vez sin embargo había un mercado de trabajo libre. Las combinaciones especiales en cuanto a las relaciones de producción que se reconocen en este período, así como las del período anterior, nos hacen pensar más bien en lo que *Ciro Cardozo* denomina “los modos de producción coloniales”.

La fracción de burguesía comercial del establecimiento acrecentó su importancia con la independencia de Centroamérica. En poco tiempo Belice se convirtió en el principal puerto de Centroamérica, por el cual pasaban sus principales exportaciones y al cual llegaban los grandes embarques de mercaderías, que eran después vendidas a detallistas centroamericanos, que las transportaban por la ruta Puerto de Izabal—Gualán a lomo de mula a Guatemala.

Al mismo tiempo las casas de comercio de Belice fundaron sucursales en Guatemala y San Salvador y extendieron a la región sus operaciones crediticias (9).

Se ha mencionado que el territorio que abarcaba originalmente el establecimiento de Belice era el señalado en las convenciones de 1783 y 86, o sea entre los ríos Hondo por el Norte y Sibún por el sur. Después de 1814 los británicos continuaron su penetración hacia el sur, ocupando una zona perteneciente a Guatemala y en la que se encontraban grupos de población indígena de etnia Kekchí (10).

En 1847 principió en la vecina Yucatán la masiva insurrección de los indios mayas, episodio conocido como “la guerra de castas”. Con diversos altibajos, la lucha se prolongó durante 50 años y los mayas, aunque batidos en las acciones decisivas lograron retener una parte del territorio yucateco bajo su control, donde fundaron el “reino de la Cruz”. La larga existencia de los mayas fue posible gracias a ser provisionados de armas y municiones por los comerciantes de Belice. Durante cerca de 20 años Belice y el reino de la Cruz mantuvieron una relación de cierta cooperación (11). Como efecto de la guerra de castas se originó una masiva emigración hacia Belice de fugitivos de la guerra, indios mayas y ladinos. Estos emigrantes se instalaron en el distrito norte, en áreas hasta entonces no explotadas por carecer de bosques y se dedicaron a la agricultura, tanto de subsistencia por parte de los indígenas como de pequeñas haciendas de caña de azúcar y de banano por los ladinos. A partir de 1860 esta rama de la producción se extendió al distrito del sur, que hoy forma el distrito de Toledo (12).

La falta de mano de obra, que había sido un problema crónico durante los siglos anteriores, se agudizó con el desarrollo de las plantaciones, de suerte que después de 1860 se fomentó la inmigración de chinos e indúes, estos últimos provenientes de las islas del caribe, como mano de obra para las haciendas azucareras (13).

Finalmente, en las últimas décadas del siglo se registraron nuevas

inmigraciones de indígenas Kekchíes de Guatemala, mayas y Waikas del Caribe. Los primeros emigraban de Alta Verapaz como consecuencia de la reforma liberal y de la introducción del trabajo forzado en las fincas cafetaleras (14). Estos inmigrantes indígenas se dedicaron en parte al cultivo del árbol de Zapodilla (de donde se extrae el chicle) (15).

Al iniciarse el siglo XIX la estructura de clases de la entonces ya colonia de Belice acusaba las siguientes características: la clase dominante integrada por colonos blancos de ascendencia británica con su base económica tradicional de explotación forestal y el comercio e incipientes intereses en las haciendas azucareras, una pequeña-burguesía en formación de base rural, y una clase dominada integrada por diversas etnias: negros, chinos, indúes, indios mayas y kekchíes, dedicados al trabajo maderero y en las hacienda azucareras.

## **2. CRISIS OLIGARQUICA Y ASCENSO DE LA PEQUEÑA BURGUESIA**

La clase dominante tradicional en Belice, formada como ya se mencionó varias veces por una fracción oligárquica propietaria de la tierra y una fracción comercial-financiera ejerció también directamente el gobierno del establecimiento, los colonos se reunían en una asamblea en la cual elegían varios magistrados que ejercían los poderes ejecutivo y judicial. A partir de 1786 la corona nombró un Superintendente que gobernaba junto con los magistrados. En 1862 el establecimiento fue elevado a la categoría de Colonia y el intendente se transformó en Gobernador que regía con un Consejo de 12 miembros. Desde 1854 por otra parte, la Asamblea de todos los colonos se había transformado en una asamblea legislativa de 21 miembros, pudiendo ser electo a la misma cualquier persona que tuviera ingresos superiores a L. 1.000.00 anuales (16).

Los cronistas nos narran que desde el inicio del establecimiento hasta bien entrado el siglo XIX la relación entre las formas de auto-gobierno de los colonos y las autoridades enviadas por la corona fueron conflictivas, sin que la corona lograra imponerse totalmente. Esto fue importante para el futuro desenvolvimiento de Belice, debido a que la oligarquía agraria y los comerciantes beliceños se desarrollaron dentro de posiciones en extremo conservadoras, que en última instancia impidieron el crecimiento económico del territorio. La oligarquía agraria, dedicada a la explotación forestal y propietaria de la tierra, no hizo mayores intentos de desarrollo agrícola y su explotación no racional de los bosques contribuyó a su agotamiento. A principios del presente siglo era evidente la imposibilidad de sostener la decreciente economía de la colonia en base a la explotación maderera, por más que al tradicional corte de caoba se hubiera agregado brevemente el del pino y la extracción del chicle (17).

Debe tomarse nota de que la oligarquía no llegó a desarrollar

intereses que pudiéramos denominar “nacionales”. Su íntima ligazón con las casas londinenses fue en ello determinante. En repetidas ocasiones los latifundistas actuaban por compañías británicas y fue sintomático que las ganancias fueran fundamentalmente invertidas en el extranjero (18). A partir del principio de este siglo se acentuó la penetración de las grandes compañías internacionales en Belice, al desarrollarse las plantaciones de banano de la United Fruit Company en el valle de Stann Creek y el desarrollo ya mencionado de las haciendas azucareras en el norte y el sur del país. Las plantaciones de banano fueron diezmadas, sin embargo, a partir de 1913 por la enfermedad de Panamá y en lugar de ellas se introdujeron las plantaciones de cultivo de cítricos. Es precisamente a partir de esa actividad que se va a desarrollar la industrialización del país, por el procesamiento y envasamiento del jugo de cítricos, aunque se deba esperar hasta el año 1948 para que la actividad industrial sea significativa dentro de la formación del PNB (19).

La hegemonía absoluta de los latifundistas y comerciantes llega a su fin al final de la década del 30, al hacerse patente la falta de eficacia del autogobierno oligárquico ante la crisis mundial del sistema capitalista que acabó de desquiciar la ya debilitada economía de la colonia y el gran huracán de 1931 que destruyó la ciudad de Belice (20). A raíz de esos hechos la Corona asumió directamente el gobierno de la colonia introduciendo varias medidas tendientes a aliviar la aguda situación de desempleo que se produjo por primera vez en el territorio. Ese desempleo, particularmente de la mano de obra no especializada, continúa siendo hasta la fecha un agudo problema beliceño.

A partir de esa fecha se nota un cierto crecimiento de la pequeña-burguesía del país, integrada a nivel rural por pequeños propietarios dedicados al cultivo de granos básicos, particularmente en el valle del río de Belice, incluyéndose entre ellos a inmigrantes recientes, tales como los Menonitas llegados en la década del 50 y a nivel urbano por burócratas y profesionales (estos últimos formados usualmente en universidades de naciones de la Comunidad Británica). Paralelamente al crecimiento del sector económico secundario se refleja en el apareamiento de un sector proletario localizado entre los trabajadores asalariados de las haciendas azucareras, los obreros de la fábrica de derivados de cítricos y los trabajadores de los muelles de Belice. Esta fuerza social nueva, integrada por pequeño-burgueses y proletarios plantea la lucha por sus intereses en la década del 40 por medio de la organización de sindicatos y partidos políticos. Así, a fines de la década mencionada surge la “Unión General de Trabajadores”. En 1949, al tomarse por el gobierno colonial la medida de devaluar el dólar beliceño para enfrentar la inflación, hecho que provoca un encarecimiento de las tradicionales importaciones de Estados Unidos y un entorpecimiento de las relaciones económicas con esa potencia, un grupo de jóvenes profesionales pequeño-burgueses agrupados alrededor

de George Price y Michael Pollard fundan con el apoyo del sindicalismo el "Partido Unido del Pueblo" (People's United Party) el 29 de setiembre de 1950. Este partido, expresión del nuevo nacionalismo beliceño, planteaba que la relación colonial con Gran Bretaña impediría el desarrollo del país; en sus orígenes se llegó a discutir la posibilidad de propugnar la separación de Belice del Reino Unido y su asociación con los Estados Unidos, para desarrollarse después la tesis de la autonomía del país (21). El PUP fue en su etapa inicial favorable a alguna forma de unión con Guatemala o Centroamérica, pero en la medida en que la corona fue concediendo formas limitadas de autonomía y se percibió que a la larga sería posible alcanzar la autonomía total, se configuró un proyecto nacional de la pequeña burguesía beliceña y su programa se tornó independentista.

En 1954 una nueva constitución de la colonia estableció una asamblea legislativa en que los nueve miembros electos sobrepasaban en número a los tres nombrados por el gobernador y a los tres suplentes. También se introdujo el sufragio universal. En 1955 los parlamentarios electos asumieron también portafolios en el gabinete de la colonia. Finalmente en 1963 la corona otorgó el autogobierno, con los 18 asientos del parlamento ocupados por diputados electos y un senado, siendo el organismo ejecutivo un gabinete de 7 miembros que maneja los asuntos del país con excepción de la defensa nacional y las relaciones exteriores que son aún responsabilidad del gobernador (22).

Desde su fundación, el PUP y su líder Price han sido la principal fuerza política del país, compitiendo con el segundo partido, originalmente llamado Partido de la Independencia Nacional (National Independence Party), partido cuyo líder principal es Philip Goldson. El mismo se unió en 1973 a otros partidos pequeños formando el "Partido Democrático Unido" (United Democratic Party) (23). Aunque representante básicamente de intereses del mismo grupo social, su programa político es más conservador que el del PUP. Aparte de esas fuerzas políticas hegemónicas, no existen otras de importancia. No hay un partido obrero, aunque existen algunos profesionales formados en el exterior con ideología marxista. De importancia para mencionar fueron el llamado "Partido de la Asociación Negra para el Desarrollo" (United Black Association for Development Party - UBAD) que al principio de la década del 70 hizo planteamientos radicales y racistas, pero que actualmente ha sido, al parecer, integrado como un ala del PUP. Asimismo han existido pequeños grupos, también con lineamientos racistas y radicales, como el denominado "Amandola" integrado por jóvenes del lumpen-proletariado de la ciudad de Belice.

En el sector sindical existen tres centrales de trabajadores. Aparte de la original GWU ya mencionada se fundó en 1961 por Nicolás Pollard la "Federación Nacional de Trabajadores" (National Federation of Workers, NFW) de tendencia social-cristiana y que es actualmente la

central oficialista, muy ligada al PUP y una central organizada por el sindicalismo "blanco" norteamericano: el llamado "Sindicato de Honduras Británica" (British Honduras Trade Union) (24).

### 3. LAS CLASES SOCIALES EN BELICE HOY

Según los hechos, la estructura actual de clases en Belice actual es aproximadamente la siguiente (25):

1. **Clase Dominante:** Integrada por las siguientes fracciones:
  - 1.1. Comerciantes, ejecutivos, gerentes y altos empleados de las casas de comercio, filiales de firmas británicas, norteamericanas y canadienses. Blancos, de origen británico o beliceño.
  - 1.2. Oligarquía agraria. Ligada a la tradicional oligarquía y propietaria de extensos latifundios (se calcula que esta fracción posee el 95% de las tierras en propiedad privada) (26). Blancos, de origen británico, norteamericano y beliceños.
  - 1.3. Búsqueda industrial. Propietarios, ejecutivos en la industria de derivados de cítricos, de cerveza, de estampado de textiles, muebles, harina e ingenios azucareros. En muchos casos esta fracción es meramente una búsqueda de servicio, ligada o directamente representante de las firmas inglesas y norteamericanas propietarias de las fábricas e ingenios (como la firma multinacional Tate and Lyle, con inversiones en la industria azucarera) (27). Blancos de origen británico, norteamericano y beliceño.
  - 1.4. Funcionarios de la corona. El gobernador y altos funcionarios del gobierno colonial, numéricamente insignificantes de origen británico.
2. **Pequeña burguesía** Formada por las siguientes fracciones:
  - 2.1. Pequeños propietarios rurales. Dedicados al cultivo de granos básicos y de producción en pequeña escala de caña de azúcar. Inmigrantes blancos (menonitas), ladinos, mestizos, negros.
  - 2.2. Funcionarios y empleados administrativos del gobierno. Negros, blancos, indúes, mestizos.

- 2.3. Empleados intermedios de las casas de comercio e instituciones de finanzas. La misma etnia.
  - 2.4. Pequeños comerciantes y artesanos urbanos. Negros, indúes, chinos.
  - 2.5. Profesionales, intelectuales. Negros, ladinos, indúes, mestizos.
3. **Proletariado:** constituido por:
- 3.1. Trabajadores de fábricas. Proletariado urbano, fundamentalmente de las industrias de cítricos, textiles. Principalmente negros.
  - 3.2. Proletariado agrario. Trabajadores de las haciendas azucareras y de los residuos de la industria forestal. Principalmente indios mayas y kekchíes así como ladinos.
  - 3.3. Empleados inferiores de la administración pública, más que nada de la construcción y cargadores de los muelles. Fundamentalmente negros.
4. **Lumpen-Proletariado:** Formado por desempleados permanentes y semi-permanentes de la ciudad de Belice. Exclusivamente negros.

#### 4. CONCLUSIONES

De la estructura de clases mencionada se pueden deducir varias conclusiones.

- a) La clase dominante de Belice coincide con la etnia blanca. Por otra parte esa clase dominante no tiene un carácter nacional por estar desde su inicio histórico unida a la burguesía británica primero y posteriormente canadiense y norteamericana. Ello implica que no se trata de una burguesía "compradora" en el sentido estricto del término, por no haber perdido nunca su carácter colonial. Es cierto que esa clase tuvo contradicciones no antagónicas con la corona en la medida que el mantenimiento del auto-gobierno le daba la posibilidad de manejar los asuntos de Belice, ese gobierno de los colonos era empero semejante a la administración de una gran hacienda y provocó —entre otras causas— el estancamiento económico del territorio.

Cuando esa clase perdió el control directo de la colonia en la década del 30, perdió interés en un eventual desarrollo político autónomo de Belice. En la actualidad la mencionada clase dominante es en cuanto a su base económica difícil de distinguir de las grandes empresas capitalistas británicas y norteamericanas que operan en el área.

- b) Como se ve por el cuadro señalado anteriormente, la pequeña-burguesía beliceña es la que desde la década del 50 ha ejercido el dominio del aparato del Estado en la colonia, en forma mancomunada decreciente con la corona británica, a través de la cual hasta cierto punto se ha manifestado también la defensa de los intereses de la clase dominante ya analizada. Esto nos lleva a la conclusión de que la ideología independentista de Belice se ha generado en esta pequeña-burguesía, por ser ella la portadora de un proyecto nacional en la cual ella se percibe como la creadora y la fracción social hegemónica del Estado independiente por nacer. Esta formulación ideológica independentista pequeña-burguesa es en la actualidad la ideología dominante en Belice.

Desde el punto de vista étnico no se concreta homogeneidad en ese grupo social. No debe descartarse por otra parte la posibilidad de un entendido entre esa pequeña-burguesía y los consorcios transnacionales que han penetrado en el país, como la EXXON en busca de petróleo y el Chase Manhattan Bank. Un ejemplo de esa posibilidad lo da la formación del "Belize Investment Group" que con respaldo de AID promueve en Estados Unidos inversiones privadas en minas, ganadería y turismo.

- c) La clase social dominada, integrada por las fracciones señaladas, no parece haber alcanzado el grado de desarrollo, organización y concientización que permitiría la existencia de un partido obrero y la generación de su propia ideología. Ya se vio que desde su surgimiento como fuerza de presión sindical ha respaldado y ha compartido el proyecto de la pequeña burguesía. Por supuesto que ello, que permite la participación de individuos de la burocracia sindical en puestos gubernativos, nos permite calificar de populista la fuerza política hegemónica en Belice.

Etnicamente son mayoritarios los negros e indígenas en el seno de la clase dominada. Por cierto que la población de origen Kekchí se integra en esta clase; geográficamente localizada en el distrito de Toledo, ha originado los esfuerzos del Estado guatemalteco de apelar a un sentimien-

to nacionalista guatemalteco entre ellos, para tratar de originar así una corriente unitaria hacia Guatemala.

- d) Finalmente debe recordarse que se ha mencionado la existencia de grupos de intelectuales pequeño-burgueses con planteamientos de izquierda. Hasta donde influyan en la actualidad es difícil precisarlo, pero se percibe la existencia de una corriente de ellos dentro del PUP (28).

#### **Cuadro No. 1**

#### **BELICE: DATOS GENERALES**

|                        |   |
|------------------------|---|
| Capital antigua:       | Ciudad de Belice  |
| Nueva Capital:         | Belmopan.   |
| Territorio:            | 8866 millas cuadradas. Fronteras con México y Guatemala.  |
| Población:             | 120,000 habitantes.   |
| Idioma:                | Principalmente Inglés.  |
| División Política:     | Cinco distritos: Belice, Corozal, Orange Walk, Stann Creek y Toledo   |
| Forma de Gobierno:     | Un primer Ministro, electo popularmente. El y su gabinete tienen la responsabilidad por los asuntos nacionales.<br><br>Una Asamblea legislativa, formada por 18 representantes electos popularmente y 8 senadores electos electos por el gabinete.<br><br>El gobernador representa al gobierno británico y tiene bajo su cargo los asuntos externos, la defensa del territorio y el servicio civil. |
| Partido Oficial:       | Partido Unido del Pueblo fundado en septiembre de 1950 por el actual primer ministro George Price.  |
| Clima:                 | Tropical.   |
| Productos principales: | Azúcar y Cítricos.  |

**Cuadro No. 2****BELICE: IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES**  
**(En miles de BH\$)**

|               | 1968   | 1969   | 1970   |
|---------------|--------|--------|--------|
| Importación   | 44,201 | 49,000 | 57,500 |
| Exportación   | 20,005 | 21,050 | 23,300 |
| Reexportación | 5,189  | 7,222  | 7,800  |

Fuente: Honduras Británica, Facetas de la Commonwealth British Information Service, Londres, 1972.

**Cuadro No. 3****BELICE: PRINCIPALES EXPORTACIONES**  
**(En miles de BH\$)**

|                            | 1960  | 1965  | 1970   |
|----------------------------|-------|-------|--------|
| Azúcar y Melazas           | 2,108 | 5,031 | 11,900 |
| Cítricos                   | 3,124 | 3,865 | 4,000  |
| Pescados y Mariscos        | 301   | 712   | 2,520  |
| Troncos de madera aserrada | 3,720 | 2,065 | 1,766  |
| Prendas de vestir          | ---   | 609   | 1,415  |

Fuente: "Honduras Británica, Facetas de la Commonwealth, British Information Service, Londres, 1972".

**Cuadro No. 4****BELICE: ESTRUCTURA DE LA POBLACION  
ECONOMICAMENTE ACTIVA (1960)**

| <b>Grupo de Ocupaciones</b>   | <b>%</b> |
|---|----------|
| 0. Trabajadores profesionales, técnicos y trabajadores asimilados   | 1.8      |
| 1. Administradores, gerentes y directores   | 3.8      |
| 2. Empleados de Oficina   | 4.8      |
| 3. Vendedores   | 5.7      |
| 4. Agricultores, pescadores, cazadores, trabajadores forestales y asimilados  | 49.7     |
| 5. Mineros, canteros y trabajadores asimilados  | 0.1      |
| 6. Trabajadores de los transportes y comunicaciones   | 3.1      |
| 7. Artesanos y trabajadores ocupados en los diversos procesos de producción y peones no clasificados bajo otros epígrafes | 13.0     |
| 8. Trabajadores de los servicios, de los deportes las diversiones y miembros de las FF.AA.                                | 14.4     |
| 9. Personas que no pueden ser clasificados por profesiones, y que buscan trabajo por primera vez                          | 3.6      |

Fuente: Year Book of Labour Statistics. Internacional Labour Office. Geneva, 1967.

## Cuadro No. 5

### BELICE: PERSONAS OCUPADAS EN LAS DIVISIONES MAYORES DE LA ACTIVIDAD ECONOMICA (1966)

|  |      |
|--|------|
| Agricultura, silvicultura, pesca         | 14.7 |
| Minería, canteras                        | 4.4  |
| Industrias manufactureras                | 2.4  |
| Construcción                             | 1.9  |
| Comercio                                 | 1.5  |
| Transporte, almacenaje<br>comunicaciones | 0.4  |
| Servicios                                | 4.0  |

(Cifras en miles)

Fuente: Year Book of Labour Statistics. International Labour Office, Geneva, 1967, Pág. 278

#### CITAS:

(1) Haeflens, Jacobus: *Viaje a Guatemala*, Sociedad de Geografía e Historia, Guatemala, 1959.

(2) Ashcraft, Norman: *Colonialism and Underdevelopment; change in British Honduras*", Nueva York, N. Y., Teachers College Press, 1973.

(3) Haefkens, op. cit.

(4) Stephens, J. L. *Incidentes de viaje en Centroamérica, Chiapas y Yucatán*, EUDCA, Costa Rica, 1971.

(5) Rodríguez, Mario: *Chatfield, cónsul británico en Centro América*. editado por el Banco Central de Honduras, Tegucigalpa, 1970.

(6) Stephens, op. cit.

(7) Ashcraft, op. cit.

(8) Item.

(9) Rodríguez, op. cit.

- (10) Austrias, Francisco: *Belice*, publicaciones de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Guatemala, 1941.
- (11) Reed, Nelson: *La guerra de castas de Yucatán*, ERA, México, 1971.
- (12) Ashcraft, op. cit.
- (13) Item.
- (14) Cambranes, Julio C.: *Desarrollo económico y social de Guatemala 1868-1885* IIES, Guatemala, 1975.
- (15) Ashcraft, op. cit.
- (16) Sanger, Clyde: *Britisch Honduras*, en Véliz, Claudio (Ed.) *Latin America and the Caribbens*, Antohny Blond, Londres, 1969.
- (17) Ashcraft, op. cit.
- (18) Item.
- (19) Item.
- (20) Sanger, op. cit.
- (21) Item.
- (22) Item.
- (23) Carpio, Roberto: *Hacia donde va Belice*, INFORPRESS, Guatemala, enero de 1976.
- (24) Entrevista con Julio Celso de León, Secretario General de la Central Centroamericana de Trabajadores, Guatemala, 25 de octubre de 1975.
- (25) Esta estructura de clases es formulada por el autor. Sin embargo para la diferenciación de las fracciones de la clase dominante se toma originalmente de lo que Ashcraft señala para la ciudad de Belice, con las modificaciones debidas a los diferentes marcos teóricos.
- (26) Shoman, Assad: *To create a new, just, social and economic order*, Government Printery, Belice, 25.5. 1975.
- (27) Sanger, op. cit.
- (28) Puntos de diferencia entre los planteamientos oficiales del PUP y los de su corriente de izquierda se pueden reconocer analizando: Government of the Peoples United Party: *The Manifest for the Independent Belize 1974-79*, Government Printery, SF y Shoman, op. cit.